

CULTURA

Cervatos desvela sus orígenes

La cabecera del templo alberga una necrópolis medieval que puede ser anterior a la actual construcción románica. Las obras en la Colegiata dejan al descubierto estructuras y el enlosado del antiguo monasterio.

11.11.2010 - JOSÉ LUIS SARDINA CERVATOS.

Los trabajos iniciados hace unos días en la Colegiata de Cervatos han hecho aflorar diversas estructuras y el enlosado del antiguo monasterio allí ubicado. Las obras de saneamiento efectuadas en el templo hace veinte años y, mucho más recientemente, las catas efectuadas en la prospección geológica (2008/09), ya revelaron la existencia de una necrópolis medieval en la cabecera del templo y en la fachada sur, cuya datación podría corresponder a momentos anteriores a la actual construcción románica.

Estos trabajos, que forman parte del Plan Director que está ejecutando la Consejería de Cultura, aúnan dos objetivos indispensables como son la conservación del monumento, aquejado de diversas patologías provocadas por la humedad, y la ampliación del conocimiento sobre los orígenes del asentamiento. Durante esas intervenciones arqueológicas que se están llevando a cabo han aparecido las mencionadas estructuras y el enlosado de una construcción anterior.

Grave deterioro

El objetivo de esta intervención financiada por Cultura, con una inversión superior a los 100.000 euros, es dar solución a las diferentes patologías detectadas y causadas por la presencia de humedad en el interior del monumento, que se manifiesta en encharcamientos interiores del templo, un problema que data de los años cincuenta y que provoca graves deterioros en la iglesia románica.

Con la ejecución de este proyecto, se busca desecar de modo eficaz el subsuelo interior del templo, mejorar los drenajes perimetrales, sanear la escombrera apilada en el muro norte. La actuación se lleva a cabo en todos los espacios del monumento: nave, capilla, sacristía y presbiterio.

Esta pasada semana se actuó en la zona del ábside con el desmontaje parcial de las losas de piedra y la excavación posterior hasta encontrar sus cimientos. En esta zona se propone la construcción de un pozo de drenaje profundizando por debajo de la cota de suelos de la calle, haciendo posible así recoger el agua estancada dentro del templo y dirigirla a la red municipal de saneamiento. Aprovechando estos trabajos en el presbiterio se iniciará la construcción de un sistema de aireación que reduzca dos graves patologías que presenta el edificio: las condensaciones superficiales interiores y la migración de gases en el interior de los muros. Resuelto el drenaje, se sellará adecuadamente el yacimiento y se ejecutará una nueva solera, aislada e impermeabilizada, reponiendo los pavimentos desmontados en las zonas del presbiterio, sacristía y galería norte.

La colegiata de San Pedro de Cervatos fue un monasterio fundado en 999 por el conde Sancho de Castilla. La iglesia fue construida en 1129 y la bellísima torre prismática, setenta años más tarde. Destaca la puerta decorada con motivos vegetales y hojas de complicado entrelazo. Los canecillos de contenidos eróticos también se han convertido en referencia obligada en la Colegiata.

